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要闻 5

! ! ! !泰康路 !"#弄，"$$%年前，这里是一条
“下雨一地泥、天晴一片尘”的弄堂集市，现
在是上海的又一处文化地标，其“原汁原味”
展现上海石库门弄堂文化，让中外来客流连
忘返。田子坊的旧城改造案例，让世人瞩目。
改变的缘起，不得不提及当年田子坊的总策
划、今日田子坊投资咨询有限公司董事长、
田子坊商会会长吴梅森。

他以独到的眼光，看到并挖掘了曾经被
称为“下只角”的旧厂房与石库门弄堂的希
望与潜力。如今的田子坊，在税收、就业、老
房保护、城市更新等方面表现非凡，更以其
浓郁的人文和原生态气息独领风骚。

对弄堂文化情有独钟
上世纪 &#年代，泰康路一带聚集了不

少小型的弄堂工厂。"$$%年，原卢湾区政府
开始对这些工厂进行改造。“城市环境、居民
生活都要改善，但如果仅把这片老弄堂一拆
了事，就太遗憾了。弄堂里独有的上海味道
要想办法保留。”

曾经在上海卢湾区工会俱乐部工作的
吴梅森，在旅居加拿大期间，对西方艺术界
将旧厂房改造成艺术工作室的做法非常欣
赏。借改造契机，吴梅森与 !"#弄老厂房所
属的企业签订了长期租用合同，并让艺术家
入驻。陈逸飞相继在此开设了几间工作室，
此后陆续有艺术家和创意公司在这里落户。
!"#弄渐渐地火了起来，“田子坊”这个新名
字也开始小有名气。

要生存，必须扩大规模和影响。不久，吴
梅森将目光投向 !"#弄周边的石库门民居。
“保持原有风貌，民居的户口、名字、结

构不变，实际上只借用房子的物理空间。居
民和租户直接对接，没有中间商。”吴梅森从
中搭桥，石库门民居的底楼和 !层一间一间
地被租了出去，改头换面成了别致的工艺品
店、创意室、咖啡吧、小餐馆。田子坊也由最
初的 !"#弄旧厂房区扩大到旁边的石库门
社区。“如果当年我仅仅想做个出租中介的
生意，田子坊的模式很难进行下去。”吴梅森
说，他目前只是田子坊创意园区的开发者，
对于社区的开发，他是凭兴趣工作。“我就想
保留好这份独有的弄堂文化，实际上，保护
是为了更好地发展。”也许，就是靠着这颗平
常心，他在上海旧弄堂间实现了个人的梦
想，也把梦想带给来过田子坊的人们。

!##'年起，田子坊的规模扩大到周边民
居，逐步成为市民、游客休闲和体验文化的
好去处。如今，田子坊地区的空间重塑和文
化创意产业的发展，营造出新时代特有的弄
堂文化。

!造血功能"越来越完善
田子坊隐藏在最具“上海味道”的社区

里。这里的每一家店面曾经就是老上海人吃
饭、睡觉的地方。整个园区虽经改造，却是本
着修旧如旧的原则，保持了原生态的环境。
至今还有 "##多户老居民生活在田子坊的
里弄内。

如果说，吴梅森的个人梦想是成就田子
坊的偶然因素，那么改革开放的东风和上海
市政府改造老城区、保护海派文化的决心则
是泰康路取得成功的必然因素。

吴梅森坦言，发展初期也曾遭遇拆迁危
机，但随着自发的创意园区日渐形成，经济
价值凸显，石库门自身的“造血功能”越来越
完善，也让管理部门看到了另一种发展可
能，因此积极参与田子坊的发展。

吴梅森还领先开创了全国首个文化创
意产业研究中心，为专业研究中国文化创意
理论开了先河。!##'年，田子坊作为第一家
被挂牌的文化创意园区，成为上海文化创意
园区的标杆。在田子坊经验的带动下，上海
又先后诞生了 "##多个由老厂房改造成的
创意区。!#"(年，在厄瓜多尔召开的联合国
世界人居大会上，田子坊成为中国唯一一个
旧区“软改造”案例，向全世界推广。

无论是将市花运用到围巾设计中的
“)**妩”，还是展现石库门风情的“守白艺
术”，这些从弄堂里走出来的上海品牌，既借
助了田子坊沃土不断成长，也离不开吴梅森
当年的慧眼相识和悉心帮助。

当!老娘舅"搭沟通桥梁
田子坊既是一个特殊的园区又是一个

敏感的园区，最大的特点是全国唯一的融社
区、园区、景区“三位一体”的区域，园区有
'##多家企业，行业不同，所有制不同，需求
不同。作为田子坊商会的会长，吴梅森笑言

自己经常扮演“老娘舅”角色。
“说实话各种矛盾很多，比如居民房子

位置、楼层等客观条件引起的租金差异；房
租到期拖欠；有的商户已非常知名，但迟迟
办不下来证照；巨大的人流和商户经营带来
的生活噪声，以及各种侵犯知识产权的纠
纷。”吴梅森说自己只能“见招拆招”，“任何
事情没有最好，只有更好，田子坊为大家呈
现的就是一种五味杂陈的生活形态。”

吴梅森带头成立了产业园区第一个“知
识产权保护联盟”，在创意园区成立了第一个
党支部，设立田子坊民企服务中心，帮助民企
在保险、产权、注册、税收、就业、法律等方面，
找问题、想办法、办实事，为企业排忧解难。
“好多企业在田子坊十几年了，这些企

业就是中国民营经济发展的细胞。我们一起
成长，彼此都怀有深刻的感情，希望把田子
坊发展得更好。”他就像个大家长，操持着田
子坊这个大家庭，事无巨细，乐此不疲。

本报记者 叶薇

! ! ! !从一艘两个人合伙的“小舢板”，发展成
拥有 +###多名员工、落地全国 +#多个城市
的“战舰”，"$年的商海沉浮，在上海和尊商
务经济信息咨询有限公司董事长杨宗浩看
来，只在弹指一挥间。

"$年中，他见证了市场营销行业在中国
从嫩芽萌发到茁壮成长，也抓住了营销外
包、互联网经济、新零售大潮等多次变革带
来的机遇，用开拓创新的企业家精神，带领
员工在激烈的市场竞争中突出重围。

初入市场便!野蛮生长"

初见杨宗浩，你会被他的热情、想法多
和快人快语所感染，也许这正是一名优秀的
营销人必备的特质。"$$$年，时年 !(岁的他
放弃安稳高薪的工作，怀揣 !,+万元，与另一
位同事一起走上创业之路。

那时，中国的营销行业刚起步，从西方
传入的理念很容易被客户接受，没人真正占
领高地，因此也无畏失败。尽管无经验可循、
不是科班出身，但单边向上的市场机会、蓬
勃旺盛的人才供给，以及可观的利润率，为
起步中的和尊提供了制胜法宝。“一进入市
场就是一片‘枪林弹雨’，没有温柔的过渡时

间，我们自称‘野生的’。”杨宗浩笑着回忆。
短短 !年，和尊获得了不俗战绩，从 '

个人发展到二三十人，并在终端营销路演等
方面获得客户认可。"$年后的今天，和尊已
成长为行业内名列前茅的公司，为欧莱雅、
百事、花王等快消品企业提供服务，业务内
容也从较单一的营销路演和终端铺设，发展
成提供一站式整体营销服务。

!生死时刻"不下三四次
回望每一家民营企业的成长之路，都不

是一帆风顺的，危机总与机遇并存。门槛不
高的市场营销行业尤其如此。在杨宗浩的记
忆中，“生死时刻”就不下三四次，好几次都
站在了悬崖边。
印象最深的，要数 !##!年。那时两位合

伙人因理念相悖而分道扬镳，公司人心涣散，
春节后上班第一天，办公室只剩 +位员工。杨
宗浩硬是撑起所有事务，在坚持原有水平服
务好老客户的同时，也积极开拓新市场。

现代服务业迭代迅速，如何保持比较优
势？杨宗浩认为，适应力、学习能力、坚持开
办自有办事处、重视人才和严格控制成本，
是必不可少的几大要素。营销服务提供者永
远要比客户和市场快一步，保持旺盛的学习
能力不可或缺。此外，对成本的严苛控制，可
以令企业将预算更多地投入到创新中去。

人，是最重要的一环。在劳动力密集型
的营销业，人不仅是第一生产力，也几乎是
所有生产力。业内人员稳定的公司不多，但在
和尊工作了十几年的员工不少，这与企业重
视人文关怀、力求理解员工的理念分不开。

比如对 $#后员工的管理，杨宗浩就自
有一套：“都说 $#后员工难管、不刻苦，很多
时候要‘迁就’他们。但我发现，$#后对自己
感兴趣的事怀有极大的热情，哪怕通宵加班
也心甘情愿。他们是互联网的原住民，管理
者不能将自己的经验强加给他们，而要向其
提供可增长、可发展的前景。”

政府援手解劳务纠纷
如果说，!##!年的危机仅仅是合伙人之

间的内部矛盾，那 !##%年新《劳动法》颁布
后的风波，则是社会发展变革带来的巨大冲
击。而当时政府部门的援手，令他至今铭记。

杨宗浩说，新《劳动法》对于用工的各项
规定非常严格，公司在全国各地的员工特别
多，光促销员就有数百人，由于公司内部对
新法规的解读不熟悉，一时间陷入不少劳动
纠纷中。比如，大家对“-."”的概念不甚明
晰，甚至有人工作了 +年却要求 "#个月补
偿；在解除用工合同时，也有员工将加班费、
奖金等收入全都计算在内。“特别感谢静安
区人保局和区工商联，立即派人对我们进行
指导，对政策进行解读，帮助我们应对了不
少纠纷。而工商联还借助与外省市工商联的
良好关系，从中协调，很多外省市的劳务纠
纷也顺利解决了。”杨宗浩说。

营销服务企业最紧迫的需求不在于贷
款，而在于对社保、劳务法规、个税缴纳的精
准解读。上海政府部门在这些方面的宣传解
读都非常及时和接地气，一有新政策法规出
台，就主动与企业对接并告知。

此外，降低制度性交易成本也使民企受

益匪浅。“记得 !#"!年时，注册一家新公司
要花一个月左右。去年我们注册新公司，只
用一周、跑了一次就搞定了。”杨宗浩认为，
上海刚开通的“注销企业一窗通”也是民企
的福音，“如果关公司很麻烦，很多人就不会
主动去开公司，会影响创业的积极性。”

!万企帮万村"反哺社会
随着经济进入新常态，尤其是电子商务

的崛起，营销行业的高速发展势头被互联网
经济半路“截胡”。如何借助互联网的东风开
拓创新？杨宗浩将目光投向了大数据的运
用，通过线下终端的数据积累，掌握一手资
讯，通过对消费行为的分析结合商超、便利
店、药店等终端联结而成的生活圈，为客户
提供更精准的市场策略规划。
此外，杨宗浩也不忘“反哺社会”。在“万

企帮万村”活动中，和尊对接静安区对口的
新疆、云南两个村，帮当地建小学、建村民文
化中心、改造打谷场。

与此同时，作为市政协委员和静安区总
商会副会长，杨宗浩也很关心去年上海出台
“!&条”扶持民企的措施后将为中小微企业
带来哪些红利。同时，他积极架设桥梁，将民
企在经营上碰到的困难通过各种平台向上
反映。他认为，民企尤其是营销行业中的民
企，最关心的莫过于税费，社保成本占企业
运营中很大一块。如果企业税费调整幅度能
向 /01增长率看齐，那将真正为中小企业
减负，企业雇佣员工和创新研发的积极性也
将大大提高。

本报记者 金旻矣

!和尊"!"年商海沉浮#风浪中觅机遇$$$
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